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9月 26日，习近平总书记在北京会见台湾和平统一团体
联合参访团并发表重要讲话，在两岸各界引起高度关注，产
生热烈反响。

习近平总书记的重要讲话立意高远，内涵丰富，充分体
现了中央对台方针政策既一脉相承又与时俱进的精神。他站
在国家发展战略和全民族整体利益的高度，阐明国家统一的
历史必然性，对国家和平统一形式、内涵作出包容性很强的
新论述，同时又着力强调坚持两岸关系和平发展的正确道路
和方向，表明了我们尽最大努力争取和平统一、坚决反对

“台独”分裂的坚定立场，体现了深厚博大的历史思维、总揽
全局的战略思维和与时俱进的创新思维，展现出鲜明的使命
意识和责任担当，是一篇宣示立场、阐明政策、指明方向、
鼓舞人心的重要讲话，对于进一步坚定全体中华儿女促进祖
国和平统一的意志和信心，继续推动两岸关系和平发展、促
进祖国和平统一，必将发挥重大积极作用。

聆听和学习习近平总书记重要讲话，我有四点认识和体
会。

一、深刻阐释了国家统一和实现中华民
族伟大复兴的内在联系

习近平总书记指出，“国家统一是中华民族走向伟大复兴
的历史必然。”中华民族曾经长期走在世界前列，创造了举世
瞩目的灿烂文明。但是，在近代以来由于闭关锁国错失历史
机遇，以至于在很长一段时间内陷入被动挨打、山河破碎的
悲惨境地。实现中华民族伟大复兴是近代以来中华民族最伟
大的梦想。今天，我们比历史上任何时期都更有信心、更有
能力实现这个梦想。两岸同胞应该抓住历史的机遇，共同致
力于中华民族的伟大复兴。国家统一是实现民族复兴的必然
要求和结果，而民族复兴的进程是为国家统一创造和积累着
必要条件和能量。

中华民族伟大复兴的进程，就是中华民族经济不断发
展、民族实力不断增强、中国国际地位日益提高、人民生活
更加幸福的过程。这不仅将造福大陆同胞，更将造福台湾同
胞。作为一家人，我们愿意首先与台湾同胞分享大陆的发展
机遇，愿意与台湾同胞共享中华民族的荣耀与自豪。习近平
总书记强调，“台湾的前途系于国家统一，台湾同胞的福祉离
不开中华民族的强盛。”中华民族伟大复兴对台湾来说“是福
音、是历史机遇”。我们真诚希望台湾同胞认清并切实把握住
发展机遇，把自身发展前途与中华民族伟大复兴的光明前景
结合起来，在参与民族复兴的进程中，实现自身的人生理想
和人生价值，过上更加幸福美好的生活。

二、鲜明表达我们坚持国家统一、反对“台
独”分裂的坚定意志和决心

习近平总书记的讲话从我们民族发展历史中汲取经验启
示，具有很强的历史感，深刻阐明中华民族五千年的历史积
淀，形成了追求统一、反对分裂的光荣传统。近代以来台湾
被割让是历史留给两岸同胞的集体伤痛，两岸复归统一顺应
历史发展潮流，符合中华儿女的共同期待，也符合台湾同胞的长远利益，理应成为海内
外所有中国人的共同追求。习近平总书记指出：“在涉及国家统一和中华民族长远发展的
重大问题上，我们旗帜鲜明，立场坚定，不会有任何妥协和动摇。”这是新一届中央领导
集体统一意志的庄严宣示，体现了全体中华儿女的共同意志和决心。

习近平总书记强调，“对于任何分裂国家的行径，我们绝不会容忍。”“台独”危害国家主
权领土完整，损害中华民族的根本利益和长远利益，违背中华儿女的共同意愿。无论从国家
发展全局和中华民族整体利益考虑，还是从中华民族的感情来说，我们决不允许“台独”，决
不允许台湾从中国分割出去。划出这条“红线”的，是不可撼动的民族意志。

几年来的实践证明，两岸关系和平发展得到两岸同胞的支持，受到国际社会的欢
迎，是两岸同胞共谋中华民族伟大复兴的正确道路。但是“台独”势力逆流而动，仍在
竭力煽动两岸敌意和对立，阻挠两岸交流与合作，破坏两岸关系和平发展。习近平总书
记有针对性地指出，“台独”分裂势力仍然是两岸关系和平发展的最大现实威胁。遏制

“台独”分裂活动是确保两岸关系和平发展的必然要求。同时他又重申，“我们对台湾同
胞一视同仁，无论是谁，不管以前有过什么主张，只要现在愿意参与推动两岸关系和平
发展，我们都欢迎。”体现了我们不计前嫌，愿意尽最大努力团结广大台湾同胞共同推动
两岸关系和平发展的真诚意愿和广阔胸襟。

三、丰富和发展了对国家统一形式和内涵的论述

习近平总书记首次集中阐述我们实现和平统一的一系列政策主张。他指出，“‘和平
统一、一国两制’是我们解决台湾问题的基本方针，我们认为，这也是实现国家统一的
最佳方式。”这一表述言简意赅，有利于两岸同胞认识和理解我们的对台方针政策，体现
了与时俱进的创新精神。我们已经表明，以“一国两制”的方式实现和平统一，台湾社
会制度和生活方式不变，实行高度自治，还可以参与国家管理，台湾同胞充分享有当家
作主的权利。可以说，“和平统一、一国两制”照顾了各方利益，有利于国家长治久安，
是国家统一的最佳方式。

习近平总书记在此基础上表示，“‘一国两制’在台湾的具体实现形式会充分考虑台
湾现实情况，充分吸收两岸各界意见和建议，是能充分照顾到台湾同胞利益的安排。”这
三个“充分”体现了尊重历史、尊重现实的实事求是精神和以人为本的价值取向，具有
很大的善意和包容性。按照“一国两制”方式实现和平统一，台湾的特殊性将得到充分
照顾，台湾各界的意见将得到充分尊重，台湾同胞将充分行使参与管理国家和社会事务
的权力，真正把命运掌握在自己手中。

习近平总书记强调，“我们所追求的国家统一不仅是形式上的统一，更重要的是两岸
同胞的心灵契合。”我们“愿意用真诚、善意、亲情拉近两岸同胞的心理距离。同时，台
湾同胞也需要更多了解和理解大陆 13 亿同胞的感受和心态，尊重大陆同胞的选择和追
求”。这表明，我们不但要在制度安排上，对和平统一后的两岸政治、经济、社会关系等
作出顶层设计，而且更重视台湾同胞心理感受，更重视两岸同胞心灵的相融相通。古语
说：以利相交，利尽则散；以势相交，势去则倾；惟以心相交，方成其久远。制度的安
排可以形成互利共赢局面，人心的契合，将使统一的基础更加牢不可破。面对两岸历史
和现实原因造成的差异，两岸同胞如果能以同理心看待，多沟通交流，增进相互理解，
更有利于两岸同胞心手相连，从而为共谋中华民族伟大复兴凝聚起强大的精神力量。

四、表明继续推动两岸关系和平发展是当前两岸同胞的主要
任务

习近平总书记指出，“两岸关系和平发展是通向和平统一的正确道路。”为实现和平
统一指明了道路和方向。和平统一是我们的目标追求，推动两岸关系和平发展是实现和
平统一的必由之路。实践证明，两岸关系和平发展有利于两岸协商谈判，解决分歧，积
累共识；有利于两岸交流合作，增进共同利益，融洽同胞感情；有利于为和平统一创造
和积累必要条件，是发展两岸关系，推进祖国和平统一的正确的道路。我们要沿着这条
康庄大道坚定走下去。

习近平总书记强调，两岸关系和平发展“没有因遇到一些沟坎而止步”，“我们将毫
不动摇坚持两岸关系和平发展的正确道路，坚持造福两岸同胞的政策举措，努力推动两
岸关系不断取得新进展。”表明了我们愿意继续推动两岸关系和平发展的自信和信心，也
指明了当前两岸同胞的共同努力方向。尽管前进的道路上会遇到一些波折，但两岸关系
和平发展是大势所趋、人心所向。风物长宜放眼量。在两岸关系发展上，我们将保持耐
心和定力，团结广大台湾同胞，坚定不移地推动两岸关系和平发展，不断巩固深化两岸
关系和平发展各项基础，为和平统一创造更有利的条件。

习近平总书记首次会见台湾统派团体及人士也具有重要意义。解决台湾问题、实现国
家统一，是中国共产党和中国政府的一项神圣使命。我们中国共产党人从不讳言这一使命，
从来都高举和平统一的旗帜，努力团结海内外中华儿女，共同为祖国统一而不懈奋斗。台湾
统派力量虽小，长期以来在台湾受到误解、中伤和打压，但民族情怀深厚，统一立场坚定，为
反对“台独”、推动两岸关系和平发展及国家和平统一进程作出了积极贡献。他们理应得到
关心，理应得到肯定。习总书记这次会见台湾统派团体，表达对台湾统派人士的肯定和支
持，必将鼓舞他们坚定信心，团结一致，为两岸和平统一而继续奋斗。我们坚信，海内外中华
儿女团结起来共同奋斗，国家和平统一、中华民族伟大复兴一定能早日实现。
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重庆兰花迎客
◀9 月 30 日，重庆市綦江

区食品园区，渝台合作项目重
庆兰花科技园正式开园。国庆
长假七天，该兰花科技园将举
办台式插花教学、兰花旗袍
秀、兰花美拍秀等丰富多彩的
活动。

陈星宇摄 （人民图片）

台北“白菜”吸睛
▶9 月 30 日至 10 月 23 日，

台北故宫博物院推出“人生真
滋味——玉白菜”展。图为 9
月30日，一名观众在欣赏“园
蔬图玉笔筒”和“翠玉小白
菜”（右前）。

吴景腾摄 （新华社发）

传统书店，面临电子书和网络书店的兴起，还有没有存在的价值？
当今，两岸都遇到了这个问题。

无论答案是什么，传统书店的现况是艰困支撑。台北市书街重庆南路
“天龙图书”的老板沈荣裕说：“现在还留在这条街上开书店的都是硬汉。”

店租涨、书价涨、客人少，“这条街上的书香林书店已经 50 多年
了，老板从做学徒起就在店里，到下个月却不得不结业了，他有多难
过！”沈荣裕替同行叹气。

近日，一场“发现书店的美好价值”记者会在台北举行，身兼重庆
南路书街促进会理事长的沈荣裕介绍，书街邀请扬州广陵古籍刻印社、
徽州三雕传承艺术馆、安徽雪鸿斋文化传播有限公司、绍兴新华书店，
将在书街展示“雕版印刷重现”、“图书创意造型”等活动聚拢人气，希
望借此请读者重回书街，体验淘书的感觉，找回阅读的记忆，享受自古
至今的一脉书香。

记者会上，来自绍兴新华书店的王璐梦、张蕾用书搭起了小桥流
水、白墙黑瓦，配上前有水波、后有窄巷的背景图片，书册就幻化成了
一片水乡。王璐梦告诉记者，这叫图书造型，新华书店系统每年有比
赛，这是她前年夺魁的作品。而她的同事张蕾也不简单，在比赛的连
续作业售书环节拿过冠军。

沈荣裕指着书的水乡造型说：“这就是文创，这是你在网络购书时
绝对感受不到的惊喜。传统书店除了书之外，还有多种文化的、休闲
的诱因，我们要把这些因素挖掘出来。这次请大陆这些老师们来参加
重南书街的活动，就是要发挥出两岸的文化优势。传统书店有没有价
值？当然有！它不仅卖书，也是文化载体，是城市的地标；但有没有
危机？也当然有！怎么办？政府要帮助，从免税、补助、鼓励阅读等
方面支持传统书店的延续。”沈荣裕说：“大陆业者为什么不能到台湾
来开书店？大陆那么大，每个省在重南开一家书店不算什么，但我们
的书街就又兴旺起来了。”

广陵古籍刻印社的师傅当场以雕版印制“马到功成”分发在场人士，
徽州三雕传承艺术馆展示木雕、石雕、砚雕作品，安徽“雪鸿斋”展示宣纸
与现代印刷技术的结合成绩：“不仅纸是‘寿’纸，纸上的印刷内容也千年
不褪，因为色彩已渗入纸的脉络，它不是浮在表面的。”高级工艺美术师
孙迪介绍。如果逛一趟书店，既能感受到纸本之美，还可以了解印刷的传

统技艺和笔墨知识，这的确是网络购书所不及之处。
台北市商圈产业联合会理事长周水美说：“书街也是商圈，现在要

复合经营，大家来逛书街，不仅有书香，还要有茶香、咖啡香。书街有
太多台北人的记忆，我们一定要找回过去浓浓的书香。”

重庆南路，光绪初年的新高堂书店就在此扬名。1949年前后，众多书店相
继在此落脚，一条街上曾开有100多家书店，是全台湾找书、购书的中心。如今
不少知名书店如“启明”、“东方”、“台湾中华书局”等已经风华落尽、悄然离场，
仅余20多家支撑书街的面貌。台北文史工作者庄永明先生在《重南书街 追忆
书香》一文中写道：“重南书街，充满了百年的城中记忆，虽是旧事，但是留在人
人的心中，有永远的书香飘扬，毕竟书的永恒，不能抹灭。不仅书街的书店留下
话题，书街一页一页的人文故事，也是脍炙人口。”

记忆虽在，书香难存。能否重现芳华？这是重庆南路的难题，也是
两岸书店的难题，并关乎每座城的气质和每个人的阅读与生活。如果街
头巷尾，没有了书店的身影，床头灯下，没有了一册在手，我们的生活
是提升了？还是降低了？这其实是所有当代人的问题。

（本报台北电）

香港“占领中环”非法集会 9 月 28 日凌
晨启动以来，对股市、楼市和零售、餐饮、旅
游等行业及普通市民生计、生活造成严重负
面影响。香港社会各界呼吁发起者、参与者
早日解散，停止违法行为，恢复正常秩序。

受“占中”影响，香港各地区当天多
条夜班通宵巴士停运，白天有两百多条公
共交通线路停运或改道。湾仔和中西区所
有学校29日停课。许多市民对“占中”参
与者表示不满，认为严重影响了日常生活。

29 日港股恒生指数大幅低开 278 点后
跌幅扩大，全天暴跌 1.9％，收于 23229
点。香港中环多家酒店以及香港总商会、
亚洲国际博览馆等多个机构取消原定29日
举行的商业和社会活动。

包括汇丰、渣打和中银香港在内的 20
家银行29日宣布，暂时关闭设在金钟、铜
锣湾、旺角等地的36个营业网点。香港金
管局和港交所宣布已经启动应变措施，确
保金融系统运作。

基于公共交通安排及市民安全的考虑，
特区政府宣布，原定于10月1日晚上8时在
维多利亚港举行的国庆烟花汇演将会取消。

全球三大国际评级机构之一的惠誉信用
评级亚太区主管安德鲁·科尔克奎恩说，尽管
短期内的影响还很难说，但如果“占中”长期持
续并对香港经济和金融系统产生实质影响，将
对香港的国际信用评级产生负面作用。

香港各大商会的评估认为，“占领中
环”非法集会活动不仅带来安全隐患，而
且造成交通瘫痪。研究估计，“占中”至少
会给区内各大写字楼及商场带来 400 亿港
元的经济损失。

香港大学校长马斐森呼吁参与“占
中”的师生尽快离开示威现场。香港中文
大学校长沈祖尧向全体师生发公开信，深
切期望师生冷静下来，立即撤离现场。

香港中华厂商联合会发表声明认为，
部分人士以“占领中环”等极端及违法行
为宣示其政治主张，结果造成交通瘫痪，

妨碍各行各业的正常运作，甚至酿成暴力
冲突，严重扰乱社会秩序，厂商会对此予
以强烈谴责，并呼吁示威者立刻停止行
动。厂商会支持警方果断执法，以保障香
港的核心价值及维护公众利益。

厂商会认为，“占中”持续下去将破坏
香港的国际形象和声誉，削弱外资企业来
港投资的信心，对香港整体经济发展带来
不可低估的负面影响。

香港经济民生联盟主席梁君彦表示，任
何人鼓吹、煽动用违法行动去破坏香港和平
稳定，都是绝不能接受的。理解社会上有不
同意见，但必须用合法、理性、和平方式去表
达。经民联副主席林健锋也表示，对破坏香
港稳定、安宁的违法暴力行为不能接受。

香港工业总会主席刘展灏表示，尊重香
港每个人都有发表意见的自由，但集会失控
变成冲击政府总部广场，可能造成涉嫌犯法
行为便不应该，冲击导致有多人受伤更属不
幸。对造成这样不幸事件的人要予以谴责。

连日来的事实显示，“占中”发起连串
行动的目的在于通过破坏香港重要枢纽地
区的交通与秩序，破坏香港法治，影响香
港的营商环境，并以此要挟中央和特区政
府接受其种种不合理的要求。而以上这
些，正是“占领中环”组织者以牺牲香港
社会福祉为代价，为自身所积攒的政治筹
码，其最终必然将把香港带入社会撕裂、
经济停滞的“死胡同”里。

香港商报评论员周武辉撰文说，煽动“占
中”的激进人士非法纠集，阻塞交通，制造混
乱，所谓的“爱与和平”完全成为欺人之谈。

社会团体“帮港出声”呼吁全港市民
抵制“占中”，谴责策动暴力和“占领中
环”的幕后黑手，防止暴力事件重演。

“帮港出声”表示，任何稍有常识的人
都会明白，这类行动绝对不可能达至普
选，而只能是毁掉仅有的达成普选的机会
和空间，更会破坏香港社会稳定，威胁市
民安全，挑战法治根基。

民主建港联盟发表声明表示，特区政
府已充分听取民意，向中央政府提出 2017
年普选行政长官的建议符合大多数港人的
期望。因此，“占中”组织者要求重新启动
政改是漠视特区政府及社会各界过去的共
同努力，令全港市民可能错失在2017年一
人一票普选特首的机会，大多数港人都不
会接受。

对于“占中”示威者的行为导致交通瘫
痪，民建联予以谴责并要求示威人士立即放
弃“占中”行动，期望社会各界人士能积极发
声，向违法及暴力说“不”。

香港中华厂商联合会表示，于 2017年
成功落实普选行政长官，是香港民主进程
的一个重要里程碑，亦是香港市民普遍的
愿望。希望各界能透过建设性和合法的渠
道和平地对话，依照基本法及全国人大常
委会的决定订出具体的执行方案，按部就
班地推动香港民主的发展。

在接受媒体采访时，部分市民及职业
司机谴责暴力示威活动影响他们的生计及
正常生活。香港总商会29日对“占中”深
表遗憾，呼吁冷静和平，珍惜香港得来不
易的繁荣安定，不要影响社会秩序和安全。

（据新华社香港9月29日电 记者颜
昊、牛琪、齐湘辉、苏晓）

“占中”严重影响经济民生

香港各界呼吁恢复正常秩序
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据新华社香港9月30日电 （记者
苏晓）“占中”持续，港股30日继续下
跌，失守23000点。恒生指数当日低开
92点后，跌幅扩大，低见22855点，其
后跌幅略有收窄，一度重上 23000 点，
尾盘跌幅再度扩大，收市报 22933 点，
跌296点，跌幅1.28％；全日主板总成
交847亿港元。

港股30日跌1.28％港股30日跌1.28％
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